#### **ANEXO N° 5.6**

TRANSCRIPCION ENTREVISTA... ONG ASOCIACION MUNDOS HERMANOS Jimmy Alexander Abello – Coordinador Técnico Fecha: Julio 23 de 2015

CODIFICACION **INV.** Investigador **AMH. Asociación Mundos Hermanos** 

#### INV. Desde su experiencia como define la Trata de Personas?

- AMH. Bueno primero, pues bienvenidas y con todo el cariño, aquí bienvenidas para poder compartir desde nuestra humilde experiencia y conocimiento lo que podamos aportar con el mayor de los gustos y cariño. Bueno que conozco de la trata de personas, además de lo que estipula el Protocolo de Palermo, cierto de capación y traslado en fin, ya en el contexto digamos barrial o en el contexto digamos ya del trabajo de campo, que nos compete desde nuestro programa de atención directa a niños, niñas y adolescentes en situación de vida calle y explotación sexual comercial de acá de la ciudad de Pereira. Lo que conozco del fenómeno de la trata aquí a nivel municipal digamos que está en varias esferas: 1- más o menos como operan algunos grupos para enganchar y mantener a las niñas, hay hago énfasis que nuestra atención directa es con niñas, niños y adolescentes y que tenemos conocimiento de algunas adultas digamos que las en rutamos más hacia la atención para la población adulta, pero nuestra atención directa en el proceso de restablecimientos es para niñas, niños y adolescentes y lo que conozco en términos de nuestro trabajo en campo, como les decía va en varias esferas
  - 1 como operan algunos grupos
  - 2 como son enganchadas las niñas
  - 3 la legitimación que en ocasiones tienen las familias que hasta sirven de intermediarias o son las que digamos concilian o hablan con los proxenetas para que las niñas estén en este fenómeno.
- INV. Y, que entidades o con cuales entidades se ha articulado para la atención de las niñas, niños y adolescentes que han sido víctimas de la trata o de esa explotación sexual.
- AMH. Bueno nosotros como Organización no Gubernamental ONG pues tenemos un convenio directo con el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar - ICBF en ocasiones hemos hecho articulaciones con la Gobernación, con la Secretaria de Desarrollo Social

#### INV. De la Gobernación.

**AMH.** No, con la Secretaria de Desarrollo Social municipal; pero también con la Gobernación, pero también.

## INV. Y qué tipo de articulación hacen, pues por ejemplo que la Secretaria de Desarrollo Social, cual es la articulación o trabajo que hacen

AMH. Bueno con la Departamental, más que ellos nos recepcionan algunos casos porque conocen loa sectores donde nosotros trabajamos, digamos que la experiencia nos ha ensenado que Pereira tiene unos focos de expulsión de los niñas y niños a todos las dinámicas de callejisacion, consumo, entre esas el fenómeno de trata en términos de la explotación sexual y la gobernación conoce los sectores donde operamos que es especialmente Brisas, Remanso, Tokyo, EL Danubio, Pulmón Alto...Nacederos, Cuba, José Hilario López y aquí la zona Centro especialmente el sector del Parque La Libertad, puentes de la doce (12) y la trece (13) y Corocito.

#### INV. En Cuba, toda la Ciudadela Cuba o específicamente...

**AMH.** No especialmente la parte la parte Central de cuba, el Parque Guadalupe Zapata y alrededores de los bares, toda la dinámica que allí se mueve los fines de semana y los viernes.

INV. Jimmy, entonces podríamos pues afirmar o como concluir que las entidades con las que tiene esa interacción y esa articulación para la atención de los niñas, niños y adolescentes se han ocupado más de la trata interna, o sea no han tenido casos de trata transnacional.

**AMH.** Si, hemos tenido casos especialmente mucho caso de trata en la explotación sexual masculina de adolescentes...

#### INV. ¿Masculina?

**AMH.** Si, chicos de 14 años en adelante, que inicialmente los identificábamos en el semáforo cuando tenían 12 o13 anos vendiendo dulces y se iban, se hacían en el Victoria y se iban en los intermunicipales para Santa Rosa, para La Virginia a vender chicles en fin, con el tiempo dejamos de verlos en el semáforo en los recorridos diurnos que tenemos, cuando oh sorpresa los empezamos a identificar un ejemplo en la Plaza de Bolívar. "Bueno y que haces por acá", inicialmente ellos le mienten a uno porque les da pena, porque pero ...le mienten a uno "No, voy a arreglar un celular", "...voy pa' donde mi abuela", no sé qué; pero con la cosa que los empezamos a encontrar y a medida que les vamos preguntando eso va generando cierta confianza, cierta empatía y le cuentan a uno en que andan. Cierto en la explotación sexual, es que y uno empieza hablar con ellos, digamos que es también un poco el fenómeno de cómo se mueve estos grupos y uno empieza hablar especialmente con los chicos, el de la Plaza de Bolívar y uno pasa y aparentemente no, no ve; pues son chicos bien vestidos, están caminando están sentados hablando en fin y uno empieza hablar con ellos para empezarlos a enganchar y empezarlos a sacar de, de esa dinámica y cuando uno está hablando con ellos ...mira es que podes terminar el colegio, le podemos vincular el SENA, te podemos vincular en una Escuela de futbol, mira...", ellos mientras están hablando con uno le dicen "Profe, mientras usted y yo estamos hablando acá arriba del Centro Comercial nos están poniendo cuidado y cuando usted se vaya me van a preguntar quién era

usted y que quería...", cierto, entonces digamos que es un poco como se mueve, que uno no ve digamos, uno es muy visibles y no es visible el tema de los proxenetas de cómo, pero que para los ojos de uno que están ahí, que va generando esa confianza con ellos y que uno los ve casi crecer en esas dinámica o van diciendo a uno como este tipo de información, entonces ellos le dicen a uno eso, y uno ya se guía haber como empezamos a mirar, vamos a un taller un día a la semana, empecemos dos veces a la semana, en fin, vámonos pa' cine, vámonos pa' jugar futbol con los demás muchachos, en fin. Pa' irles sacando esa dinámica y cuando empieza uno a enganchar uno a los chicos pa' sacarlos de allí de esa situación, con el tiempo dejamos de verlos; nos ha pasado ya en tres ocasiones, dejamos de verlo y cuando vamos a indagar con los demás compañeros "...mira donde esta John Edward, donde está en fin...", "no, es que lo mandaron para Bogotá" "...no es que lo mandaron para Cali"; Bogotá y Cali son las ciudades que más nos referencian donde envían a los chicos y a las chicas. especialmente a los chicos, Bogotá y Cali, "...no es que lo mandaron para Bogotá y lo mandaron para Cali", "...ah y porque por allá" "...no es que, por allá, va a ganar más, entonces le va a poder enviar más plata a la abuela, no sé qué ", eso es lo que ellos referencian, nosotros desde nuestra dinámica inferimos que, es que es una manera de desarraigarles aquí esa red de protección, la familia, las instituciones que identificamos y empezamos a trabajar con ellos, sacarles y que, y que en esas ciudades donde los mandan sientan que la única red de protección que tienen son ellos.

Entonces digamos, porque después cuando vuelven "...no, es que a mí no me dejaban salir, no es que a mi cierto..." Cuando regresan y uno que otro ve uno después por ahí, por internet, o por Villa Santana le cuentan a uno entonces digamos que es un poco lo que hemos visto, frente a la trata no solo aquí a nivel municipal o departamental sino también transnacional.

#### INV. Sino también transnacional

Esas personas, que ustedes han identificado como víctimas; cuales consideran ustedes que son los derechos que más se les vulnera.

- **AMH.** El derecho a la Libertad, cuando son trasladados para quitarle como su libre locomoción; el derecho al desarrollo, el desarrollo viéndose como las posibilidades de estudiar y de tener otras opciones de vida, porque ellos empiezan digamos como a cerrarse "...no es que a mí ya no gusta el estudio", " no es que yo no voy a estudiar", " para que"; no sé qué, ya no se ilusionan de otra manera; entonces digamos que como ese sano desarrollo; también podría hablar del derecho a la familia; a la seguridad social; cierto pues son las realidades en esta ciudad, o en estos grupos, no cuenta a la seguridad porque hemos tenido casos de niñas que uno y niños de Tokyo, que Cordillera iba a matar la familia, porque se iban a salir del grupo, entonces digamos que el tema de la seguridad también es un derecho
- INV. Y que hacen ustedes allí cuando identifican una situación, que también están de pronto impotentes a poder atenderlas, porque pues como lo manejan, cual es el proceso que llevan cuando descubren que puede haber una amenaza de esas de ya...eso es una amenaza de muerte y que ustedes como estatus fundación no tienen las competencias para...que hacen ustedes allí.
- **AMH.** Claro, nosotros llegamos ahí, hemos aprendido también con la experiencia a cuidar un poco nuestra identidad porque también no solo con la dinámica de la trata, sino con el

tema del microtráfico, en determinados sectores de la ciudad, como de pronto el de la 12, de pronto el tema es bien fuerte, pero allí nosotros...digamos solo vamos, solo vamos por los niñas y niños, digamos que también el tiempo, los años que llevamos trabajando en esta dinámica con esta población en estos sectores que es más de doce años que nació desde el proyecto ACUNARTE y hemos continuado en el mismo sector y con la misma gente, saben que nosotros, nuestro interés son los niñas y niños y sacarlos de las dinámicas de vulneración, que esos problemas de adultos de microtráfico, sicariato, trata en fin, nosotros no somos la competencia y digamos que estos actores lo van teniendo claro, un ejemplo es el sector de Villasantana, con el tema de microtráfico que gracias al tiempo que llevamos allí más de doce años, esos chicos que ahorita mueven la dinámica del microtráfico, todas las dinámicas de explotación sexual, principalmente en la zona Brisas son chicos que vimos crecer íbamos por el barrio y uno los saludaba cuando tenían 10, 9 años, entonces son los que caciquean o mueven esa dinámicas y lo siguen saludando a uno, como cuando saludaban cuando tenían 9 o 10 años, "parcero" no sé qué, entonces digamos que eso nos da cierta seguridad; que saben que nosotros hacía ya no vamos; incluso nosotros hace anos dejamos de trabajar antes trabajábamos y articulábamos muchas acciones con muchos entes entre esos la Policía de infancia, la Policía Nacional, Comunitaria en fin, para hacer recorridos para jugar un partido, en fin. Y dejamos de hacerlo porque en algún momento, en uno de los sectores nos vieron haciendo un recorrido con la Policía y pues era uno solo con el equipo, con la psicóloga, los educadores que nos acompaña en estos recorridos y me mandaron un comunicado que si era que estábamos haciendo inteligencia o pasando información después ...entonces tuvimos que dejarlo y muchas veces la Policía se ha acercado que para ir acompañarnos, hay veces que por seguridad otras veces porque tenemos, nos conocen en la zona.

#### INV. Porque ustedes tienen una ganancia que ellos de pronto no la tienen...

**AMH.** Entonces, pues no es que hemos tenido que dejar antes acompañábamos los operativos para el debido proceso que se llevaban cuando hacían los operativos en los sitios de lenocinio, de bares...

#### INV. En la garantía de derechos.

- **AMH.** ...en discotecas para mirar si se encontraban menores de edad, acompañar el debido proceso con Secretaria de Gobierno, con Salud, con Policía también tuvimos que dejar de acompañar eso porque estaba...hay nos dimos cuenta que poníamos en riesgo la integridad cuando después estábamos solos.
- INV. O sea que ahora ustedes deben de trabajar, pues sin dejarse de articular con estas entidades gubernamentales tienen que trabajar más solos en el sentido de cuando están identificando o acompañando todos estos chicos y chicas desde sus realidades sociales, o sea desde ya el contexto en el que se mueven.
- **AMH.** Si, nosotros digamos que antes trabajamos solamente como Organizaciones no Gubernamentales ONG nosotros no... y aunque pertenecemos a varias mesas a nivel municipal y departamental, la mesa pues Contra la trata de personas, el de erradicación de trabajo infantil, el comité antidroga, bueno en fin; participamos en varias mesas pero cuando estamos en campo vamos solos, vamos solos, hacemos acciones más con las

Secretarias de las administraciones para desarrollar acciones y llevar abrir el abanico de propuestas en las comunidades de resto no.

#### INV. Y que son esas propuestas y esos programas que ustedes les ofrecen

**AMH.** Entonces...por ejemplo hacemos en el Parqué La Esperanza, en Brisas convocamos a la Secretaria de Salud, a la Secretaria de Educación, al SENA en fin y hacemos algo que llamamos.

#### INV. Brigada. Oferta de servicios.

**AMH.** Algo que llamamos la Feria de la ilusión, entonces las Feria de la Ilusión es que todas estas entidades muestren que es lo que pueden ofrecer porque la gente allí en la comunidad está encerrada "no es que no podemos" "es que el transporte", es que cierto. Entonces allí les dicen, les muestran las ofertas y las posibilidades quién les pueden ofertar a estas comunidades y llevamos para que les muestren y ellos puedan digamos despejar inquietudes mirar para...

## INV. Y si dentro de esas dinámicas ustedes identifican una posible víctimas de la trata o dentro de las personas que ustedes de alguna manera les han llegado como víctimas de la trata que son los programas que ustedes les ofrecen ya propiamente

**AMH.** Bueno cuando se refieren a niñas, niños y adolescentes, tenemos esta casa que aquí tenemos niñas y algunos chicos de explotación sexual comercial, que hemos identificado que ellos tenemos un trabajo que es permanente en la mañana y en la noche, en la noche especialmente los viernes y los sábados que se dispara la explotación sexual por el tema de las discotecas, la rumba de los adultos en fin todo, algunas chicas y chicos también salen al tema de la trata de la explotación sexual y dentro de estos recorridos empezamos... es constante esto va los siete días de la semana, las veinticuatro horas del día, donde digamos que con la frecuencia que nos empiezan a ver ... y hacer propuestas, de vincular, de acompañar, que hoy está enfermo entonces lo llevamos a salud, que hoy lo hirieron con una puñalada entonces lo llevamos, cierto...eso va generando esa empatía que ellos después nos dicen "no yo quiero cambiar de vida", cuando ese y ese momento para que ellos nos digan "yo quiero".

#### INV. Eso, Yo pienso que es un momento crucial.

Ese es lo que nos hablaban, cuando trabajábamos en ACUNARTE, quizás ES cuando empieza hacer clic, cuando estos niñas y niños se les logra llegar y en ese momento en que se hace clic, se conecta él o ella se conecta para decir "yo quiero cambiar" o sea "yo quiero salir de aquí" entonces ahí es donde se entra ya a ofrecerle o a irlos involucrando en todos estos programas de restitución de derechos.

**AMH.** Claro pero para digamos lograr ese clic y digan "yo quiero cambiar de vida", "yo quiero dejar esto ya", "yo quiero darme una oportunidad de vida", eso nos puede demorar dependiendo el tiempo que lleve en la calle, el tiempo que lleve en esa condición; si consume que sustancias consume...

#### INV. El consumo.

**AMH.** Se nos puede llevar desde unas semanas, dos meses hasta un ano, año y medio; para lograr eso, cierto. Pero que logra eso, la constancia cierto, digamos una de las desventajas de los programas o iniciativas que tiene digamos el ente gubernamental es que esos son contrato de 6, 8 meses, paran 4 meses vuelven y empiezan y esa ruptura de tiempo pierden la confianza, pierden el trabajo, pierden el trabajo que habían avanzado. Con este programa tenemos la ventaja. Que llevamos más de 12 años continuos, sin parar entonces hemos generado y hemos dejado digamos... hemos o se han hecho esos cimientos, para poder fortalecer y poder avanzar más fácil

## INV. Jimmy, entre los niños y las niñas y jóvenes que ustedes atienden y que en este momento están acá ...en este programa tienen identificado puntualmente algunos o algunas que hayan sido víctimas de la trata

**AMH.** Si, en este momento tenemos 3 niñas, una nos tocó llevarla anoche para el centro de emergencia porque nos dimos cuenta que el muchacho que era el proxeneta, ella la última vez que ingreso, ingreso por que la encontramos drogada, la habían drogado y habían abusado de ella, una chica de 15 años,...y ayer nos dimos cuenta que el tipo venia para acá, nos tocó llevarla por seguridad de ella y por tanto el grupo; llevarla para el Centro de emergencia, ahorita precisamente venia de visitarla, de hablar con ella.

#### INV. Y como, alcanzas tu a darte cuenta que iba a ver esa posibilidad

**AMH.** Porque ella era del sector de la 12, los residenciales de la 12 y todo esto y el hombre también es de este sector y entre ellos se hablan y nosotros somos amigos de ellos, entonces "Brian, esta que va allá... que va a romper los vidrios...que no sé qué", a nosotros nos tocó sacarla a ella, ayer como a las cinco y media de la tarde (5:30 pm) cuando nos llegó la información llevarnos la niña

### INV. Y ustedes la llevaron al centro de emergencia y ¿cuál es el proceso que sigue allí la niña?

**AMH.** Bueno la niña esta allí mientras nos damos cuenta que pasa con Brian, nos dimos cuenta que efectivamente venia para acá y la Policía lo cogió y necesitamos saber si fue llevado al Marceliano para poder.

#### INV. También es un menor.

**AMH.** Si también, es un menor.

INV. Bueno, Jimmy estas acciones que nos ha compartido desde su experiencia y lo que también ha trabajado articuladamente también con otras organizaciones usted considera que son suficientes para ese proceso de restitución de derechos de los niñas, niños y adolescentes que han sido víctimas de la trata por la modalidad de explotación sexual.

**AMH.** No me parece que son suficientes, que se quedan muy, muy cortas.

- INV. Y que haría falta, porque tú ahorita nombrabas algo muy importante. Que esos convenios que se hacen con el Estado tienen una ruptura muchas veces de la continuidad, que eso es algo muy valioso de afectación, que otras acciones de pronto tu consideras que, que hacen falta para tratar de uno pensar que no...que no se le garantiza el 100%, pero que si estamos yendo hacia ese camino de poder ser una garantía de esos derechos que tienen estas personas por esa condición de víctimas.
- **AMH.** Digamos que algo que afecta interrumpe, prolonga hay veces como el restablecimiento de derechos de los niñas, niños y adolescentes que encontramos en esta condición, yo lo podría llamar que es tanta burocracia, hay veces para acceder, a un determinado servicio. Encontramos una niña ...en esta condición, pero hay que llevarla y la niña dice "Yo quiero, yo quiero ya", pero hay que hacer un procedimiento nos toca hacer un informe de verificación de derecho; porque entran temas legales y no la podemos traer aquí, que nos den cupo, temas legales simplemente porque es la víctima y ...al no tener un representante legal entonces se le debe asignar un Defensor de Familia a través del ICBF, realizar ese informe nosotros lo podemos realizar en un momentico, el equipo tiene la experticia ya para hacer esos informes de verificación de derecho, pero mientras llega al Instituto de Bienestar Familiar- ICBF, llega a Atención al Ciudadano, le asignan un Defensor; eso se puede demorar 2, 3, 4 días y en ocasiones nos ha pasado que le asignan el Defensor de Familia y cuando vamos a necesitar la orden de ingreso pa' que la podamos traer y ella pueda tener un Representante Legal en términos jurídicos de restablecimiento en fin. Vamos por la niña, ya no la encontramos, ya se ha ido o para otra ciudad, o no la encontramos deambula por otro lugar de la ciudad y nos tomó un tiempo volverla a enganchar, ella quiere venirse hoy porque le paso alguna situación, de maltrato, depresión, pero mañana puede cambiar esa dinámica e irse para otro lado, después ya no quiere. Entonces hay veces, como tanta burocracia dilata los procesos, que cuando ya se tiene por fin lo que se quiere en este caso una orden de ingreso, pues uno sabe también en términos jurídicos que hay que hacerlo pero entonces eso nos.
- INV. Eso entonces podría conducirnos a que es necesario Jimmy, considera usted crear como una Ruta de atención Única en donde todas las instituciones estén articuladas tanto los entes gubernamentales como los no gubernamentales, y hablen en un solo idioma en cuanto a que esta es la Ruta de atención para la restitución de derechos de niñas, niños y adolescentes que han sido víctimas de la trata de personas que están en explotación sexual, eso sería procedente sería algo que podría contribuir a mejorar esta situación.
- AMH. Si, aunque existe el Centro De Atención Integral A Víctimas De Delitos Sexuales CAIVAS que se supone especialmente para los niñas, niños y adolescentes que es el sitio donde digamos, se en rutan las acciones para el restablecimiento y no re victimizar, también desde nuestro operar sabemos que hay veces no esta tan bonito como se quisiera, cierto. Por ejemplo con la niña que les exponía ahorita la trajimos y evitamos hacer ...fue víctima además de la explotación sexual también del abuso sexual, evitamos si ...a Medicina Legal para hacer la prueba del VIH, para hacer la prueba de embarazo, cierto; para poder ...que no, no podíamos hacer la prueba del VIH, hasta que no lleváramos el dictamen de Medicina Legal, que no sé qué; y Medicina Legal no la atendían porque iba un educador quien fue el quien encontró la situación un hombre.

No, Usted no puede, tiene que venir una mujer con ella. Entonces le toco devolverse, "Jimmy, es que no me atienden", decirle a la psicóloga llamarla a donde estaba, que estaba en Villa Santana, por favor venga...

Entonces digamos hay veces hay que revisar ese modelo de articulación realmente.

- INV. Usted, ahorita nombraba que forma parte del Comité municipal de trata de personas y del departamental, de alguna manera nosotros hemos podido en todo este ejercicio que hemos realizado tener muy claro como quien es el Comité departamental de trata de personas y de hecho Claudia en su condición de Directora de la Agencia pública de empleo y nosotros ya como Academia, Universidad Libre, Trabajo Social, ya formamos parte activa del mismo, pero si no hemos podido tener claridad del Comité Municipal, tenemos algunos documentos desde lo normativo, pero hemos dialogado con la Fundación Café Ilusión con la congregación Adoratrices que ...y muchos salen del Comité Departamental pero no Municipal, realmente quien lo lidera, donde pudiéramos nosotros tener acercamiento a ese Comité Municipal.
- **AMH.** Bueno, el Comité municipal, digamos que funciona más desde el *COMPREVER*, cierto el Comprever digamos que es el Comité para la Prevención y la Atención de víctimas de abuso sexual y violencia sexual, ese lo lidera la Secretaria de Salud a cargo de la Dra. Lina Tabares. A través de este Comité digamos que exponemos este tipo de casos cuando digamos, pa' poder articular y poder digamos y dejar por sentado las situaciones que vamos conociendo en campo.
- INV. Bueno y de pronto pues para ir finalizando, como este encuentro para nosotros bien importante dentro nuestra propuesta de investigación, esta poder generar grupo focal con víctima de la trata de personas por explotación sexual, usted ve viable que de algunas de las personas que ustedes han podido atender, acompañar en este proceso, puedan formar parte de ese grupo focal donde ustedes puedan estar presentes para brindarles esa seguridad, entendemos pues que ...todavía hay mucho temor, pues somos personas desconocidas para ellas v donde nuestro objetivo no va más allá de conocer su historia; es que ese no es el objetivo nuestro, conocer su historia que paso; porque si las personas no las quieren compartir, pues las escucharemos, pero obviamente nuestro objetivo va más orientado en siendo ellas víctimas si han sentido que ha habido una restitución de derechos, que si se les ha garantizado porque al fin y al cabo esa es nuestra apuesta, reconocer cual a sido el proceso para la restitución de derechos a las víctimas y donde va hemos tenido un acercamiento desde la parte educativa, desde las Fundaciones que previenen y atienden, y vamos a tener también en la medida de lo posible, con la información que tú nos das; estamos pendientes también de tener un encuentro directo con la Secretaria de Gobierno Departamental, como la líder del Comité de trata de personas departamental y otras personas que nos han referenciado entre ellas intentaremos también hablar con la Dra. Lina Tabares, es posible que se pueda dar de pronto eso. O lo vez muy difícil.
- **AMH.** No, que digamos precisamente dentro del restablecimiento de derechos, a nivel terapéutico se trabaja acá para el...que las niñas manejan o superen el stress post traumático de estas situaciones, a través del teatro, a través de las atenciones

individuales para resignificar esas experiencias, cierto y seguir adelante. Muchas ahorita hablan de la situación que vivieron con gran naturalidad y no les va a generar digamos mayores traumas o revictimización frente a la situación, yo creo que es posible, mientras me exponías pensaba en unas 2 o 3.

- INV. Claro, y considerando que son menores de edad pues tendríamos que tener un proceder muy especial con ellas. Porque no podemos desconocer sus derechos y sabemos que debemos de quardar su identidad de estos niños y de estas niñas además a nosotras no nos interesa en nuestra investigación como lo decía mi compañera Sandra el que nos cuenten su historia. Nosotras lo que estamos a puntando es reconocer ese proceso de restitución de derechos que se ha dado en nuestra ciudad en si lo hay como se ha dado, sino lo hay también poderle evidenciar y a partir de los resultados de esta investigación, que para nosotros es un primer paso, para esta intervención social porque desde nuestra profesión como Trabajadoras Sociales es lo que más buscamos que se pueda identificar esa ruta para que se inserte esa atención sobre todo social porque como sabemos que la trata de personas hay un gran bagaje en cuanto a investigaciones de todo lo que es la parte de judicialización, entonces eso es lo que más nos interesa porque sabemos que los niños y las niñas sobre todo cuando ya han entrado en estos procesos de acompañamiento o cuando ya han tomado la decisión de salir de esas vidas donde se les han vulnerado sus derechos ellos y ellas también se convierten en garantes de sus derechos porque como Organizaciones como la de ustedes los acompaña les ensenan cuáles son sus derechos porque sabemos que cuando se desconocen los derechos se permite que se vulneren de la manera más natural porque los niños y las niñas más no están conscientes de que se les están vulnerando esos derechos, pero cuando ya han vivido estos procesos de esta restitución y de ese acompañamiento que ustedes hacen ya para ellos es más fácil identificar.
- **AMH.** Claro, y conocer las Rutas. Nosotros tenemos casos de chicos o chicas que han salido de los diferentes procesos que aquí viven y regresan al barrio y ven como un...o conocen la situación de un niño abusado maltratado en trabajo infantil lo que sea y saben cuál es la ruta a seguir, donde llamar, a donde ir.
- INV. Se convierten en garantes de los derechos de otros niños y de otras niñas Más o menos, como en los últimos dos años que fue más o menos lo que le preguntamos también a la Doctora Francia Helena, cual puede ser el número en cuanto a cifras de las víctimas que ustedes han podido atender o abordar como institución por explotación sexual.
- **AMH.** Por explotación sexual...(pausa larga).
- INV. O ya en la modalidad de trata, más o menos pues...
- **AMH.** Los últimos 2 años, especialmente en explotación sexual, a medida de 31 chicas y 8 hombres, en los últimos 2 años pues que han pasado por acá.
- INV. Sí que han tenido de alguna manera ustedes les han brindado algún proceso de

#### restablecimiento de derecho.

Y, si más considerando que la trata como nos referenciaba Jimmy, también se da entre estos niños y niñas sobre todo los niños nos comentaba que son trasladados desde esta ciudad hacia otras ciudades, para pues que la explotación sea más fructífera para los explotadores.

INV. Bueno, Jimmy pues de verdad te queremos dar muchísimas gracias, pues por aceptarnos como esta invitación, obviamente como liderando lo que haces desde la Fundación Mundos Hermanos y desde todo el acercamiento que has tenido pues al tratar de comprender cada día más y fortalecerse en todo lo que es la prevención y la atención de víctimas, no solamente de trata de personas sino también en todo ese proceso de restablecimiento de derechos a los niñas, niños y adolescentes. Nosotros entre este proceso pues no lo hicimos, pues al niño pero tenemos pues como el consentimiento informado donde queremos pues reiterarles que esto es una propuesta, esto es un proyecto de investigación que todo lo tu nos has compartido y que de alguna otra manera poder conocer será obviamente respetado y no será publicado para otras personas tener posibilidad hasta de pronto mal interpretar la información que nos haces. ...si tenemos como proyección Claudia y yo, una vez finalice el proyecto poderles compartir, porque nosotros sentimos que esta es como una primera apuesta que tenemos nosotros como un requisito que habría que hacer para la parte de poder optar por el título de Magister, pero nuestra apuesta no se va a quedar allí nuestro interés es ya desde el ejercicio profesional como trabajadoras sociales y desde la oportunidad que tenemos ambas de estar en la academia en el programa de Trabajo Social y Claudia pues en la Agencia Pública de empleo, poder empezar a fortalecer todo lo que es la prevención y la atención desde la parte social, como Universidad de pronto no podemos pensar que podríamos atender; pero si generar todo un proceso de prevención y de capacitación que permita de una u otra manera ser partícipes de todo lo que hay, frente a la erradicación de la trata de personas. Entonces queríamos de pronto la que nos firmaras pues como este consentimiento, y reiterarle que si tienes alguna inquietud posterior estamos pues como atentas también a poder aclararlas y también si nosotros necesitáramos más adelante profundizar en alguno de los temas, porque posterior a esto nosotros tendremos que hacer todo un análisis, una interpretación pues de todo los conversatorios, encuentros que hemos tenido, seguramente de pronto nos quedaran algunas inquietudes que podamos tener también la oportunidad y ya te contactaríamos, por ahora hemos previsto hacer este grupo focal de víctimas para el 6 de agosto en la Universidad, hacerlo como en la universidad, no sabemos voy a preguntar a ahorita, también de pronto por el desconocimiento que podemos tener frente a las víctimas de te voy a preguntar algo; tu consideras que este sea un sitio idóneo para hacer ese encuentro que ellas de pronto no se vayan a sentir, porque uno también lo piensa desde la academia pero es parte de la seguridad que ellas, no de la seguridad porque allá les vaya a pasar algo, pero de la seguridad de sentirse cómodas.

INV. Se me ocurre a mí, sentirías o hacerlo en el SENA de pronto.

AMH. Sí, Yo creo que en cualquiera de las 2 entidades yo creo que seguramente las personas

que van son personas que están en algún proceso de restablecimiento cierto; por x o por y son personas que ya vienen elaborando y trabajando y participando en grupos y estos que les...

INV. Y le volvemos a reiterar nosotros no estamos en el interés pues, de que le paso?, porque se fue?; porque ese no es nuestro rol allí, si la persona nos quiere compartir su historia pues se la escucharemos porque pues muchas veces el compartir esa historia es un mecanismo también de superar un proceso de duelo de ya poder contar pero el objetivo como tal es ya saber que desde su condición y desde la problemática que han vivido, se han sentido salido y ellas pueden ser de alguna otra manera las que sean esas voces de alerta que nosotros en algún momento en el Comité departamental de trata podamos desde nuestra investigación decirles, mire. Hay una ruta establecida desde el ministerio y el Comité tiene otra ruta; pero la realidad que ellas han hecho esta es la Ruta que ellas han vivido y la ruta no convoca a este ente, este ente, este ente, sino que la ruta convoca a Mundos Hermanos porque es el que la ha hecho todas, se ha vuelto el Gobierno, se ha vuelto Salud, ha tenido que asumir todos esos toles para poder sacar a esa personas entonces puede ser en algún momento futuro una alerta para nosotros pensar, si lo proyectamos muy bien esta, consideramos es una ruta integral pero en la realidad no es puede ser o como de pronto también reiteremos que la ruta que se diseñó desde el comité de trata sea la que realmente le está permitiendo darle respuesta

También puede ser que la ruta este diseñada para personas ya después de 20 o equis edad, pero aquí nos estamos dando cuenta que son niños ya o sea con adolescentes, de pronto debería haber una diferenciación esa parte que tiene que ver con el ciclo vital entonces esa es una parte que deberíamos entrar a revisar.

Y hay algo que a mí me llamo en este momento, en este encuentro de la conversación obviamente siempre hemos estado estigmatizados, y en la lectura de que las mujeres si son más vulnerables hacer víctimas pues de la trata por la modalidad de explotación sexual pero mira las estadísticas que tu manejas desde los niños, que hemos identificado más por las lecturas que hacemos que el hombre está más por la explotación laboral, por servidumbre, pues pero no por la modalidad de explotación sexual y mira que aquí hay unos casos bien importantes donde se está referenciando entonces eso también le cambia a uno el analices porque muchas veces las (citas) se intencionan y mira lo que pasaba no poder evaluar la persona entonces tener que esperar una necesidad urgente una valoración médica porque era un hombre acompañando la niña y que pasa si hubiera sido el hombre, si es normal que al hombre lo acompañé una mujer, pero no es normal que a una mujer la acompañé un hombre; cuando el hombre la está acompañando es necesitamos es esto, yo aquí no vengo a mirar.

INV. O sea hay el enfoque de género es fundamental también porque si hay un educador, educador hombre como tal y acompaña a una niña, entonces se tiene ese imaginario de que si la niña fue abusada porque va andar con un hombre. Pero también hay creo yo un desconocimiento de que hay mujeres que también abusan

## de las mujeres, o sea sexualmente hay mujeres que también hacen actos sexuales entre las mujeres.

AMH. Y mira el imaginario que te tuvo a ti que llamar tu compañero porque que no la atienden, porque es que yo soy hombre. Paramos un proceso, que se requiere simplemente por la condición de género, cuando el interés ahorita yo pensaba y me llama la atención...hay dos instituciones muy fuertes acá, acabamos de venir de Café llusión y son lideradas por hombres. Y hay una última pregunta, como articulan ustedes dos trabajos. Café llusión, empieza con la iniciativa, digamos ellos empiezan y focalizan la población porque ellos antes apoyaban a las Adoratrices, inicialmente trabajo con mujeres que ejercen o ejercían la prostitución, ellos les empieza digamos a inquietar el tema de los niños y niñas y los hijos de estas mujeres, ahí empieza a surgir Café llusión y nosotros acompañándolos en como perfilan la población, modelo de atención en fin. No dejamos solo hay porque esta mujeres estos niños y niñas vienen del sector donde nosotros estamos Corocito, Puentes de la 12, Parque La Libertad y encontrábamos que cuando salían de Café llusión nosotros los encontrábamos a la 1, 2 de la mañana y empezamos a articular, inclusivo la psicóloga nuestra tiene dentro de su espacio laboral aquí con Mundos Hermanos, tiene los viernes destinados para la atención en Café llusión.

## INV. Eso es una articulación de trabajos que mira lo que dices, empezamos a encontrar y hay me imagino que bajaron esas situaciones a.

AMH. Totalmente, porque salían de Café Ilusión y nosotros los atendíamos después y verificábamos que cuando salieran de Café Ilusión, que estuviera en la casa; bueno mama pero es que él está acompañado tu porque no te estas comprometiendo, cierto. Nosotros ya digamos desde la entidad de lo podíamos también comprometíamos a la familia y trabajamos paralelo, para esto pues Café Ilusión hasta el año que veníamos trabajando fuerte con un grupo de 15 niñas de explotación sexual, pues nos adecuaban el espacio que requiriéramos para trabajar con la niña porque con las niñas las encontrábamos, trabajábamos hay en la residencia en la pieza que ellas pagan de 2 mil 3 mil pesos la noche, llegábamos ahí; con 3, con 4, con 5 las que llegaran pero mientras estábamos ahí llegaba el jibaro a vender, venga niña y se las llevaban y empezamos nosotros tenemos que empezar a sacar de ese contexto si queremos mostrarles otras alternativas entonces Café Ilusión nos abrió los espacios con material, todo lo que requiriéramos para la atención de las niñas ahí.

# INV. Perdón, Jimmy ahora que se toca ese tema de las familias pues aunque son niñas, niños y adolescentes en condición o en riesgo de calle en las que la mayoría de los casos en las familias no están presentes pero en este proceso de restitución de derechos cuando se inicia todo este trabajo considera que es importante vincular la familia

**AMH.** Fundamental, cien por ciento. Fundamental y yo creo o más buen digo con mucho certeza que dentro del campo social el trabajo más arduo es con las familias, con los niñas y niños uno va generando empatía confianza y así ellos se van dejando llevar de la mano hacia un proceso hay altibajos, hay recaídas y hacen parte del proceso y uno entiende eso con los niños pero uno va avanzando, con las familias siento que el trabajo es mucho más arduo porque cambiarles ese clic cultural que ellos tanto legitiman el maltrato, donde legitiman el abuso, la explotación; porque es que yo viví de eso y no tenía otro referente o no es que mi mama vivió de eso yo porque no.

## INV. Y las familias son como cuando hay un evento, la familia se vuelve coadicta también del proceso y las familias deben...

- AMH. Además, que en muchas ocasiones toca sanar primero a ese papa, a esa mama; para poder entrar a vincularlos dentro del proceso, porque nos ha pasado en muchos de los casos; vo diría en un cuarenta y tanto por ciento que cuando vamos a la familia encontramos a el niño o la niña en calle independientemente de las situaciones... explotación sexual, vida en calle, consumo, trabajo infantil sea cual sea la condición encontramos al niño, mira y voz donde vivís y con quien vivís y genera, se lleva un tiempo que él nos diga "yo vivo en tal parte o en tal dirección con tales personas", cuando ellos nos dan esa dirección nosotros nos vamos a la familia o el niño ingresa acá a esta casa, donde aquí ya duerme y comen y de aquí, no salen, aquí duermen, comen y estudian en fin, y vamos a la familia y le decimos "mira Mama, es que fulanito hace parte de tal programa y está en un proceso de restablecimiento, rico que tu empieces a visitarlo los fines de semana, porque tú eres importante, y que el vea que tú lo estas apovando...v la familia "vo no quiero saber nada de ese gran vo no sé qué, ese ladrón, ese mariguanero, ese mal ejemplo hagan lo que quieran con el...". Toca enamorar en muchos casos de estos hemos encontrado que ese niño o esa niña fue producto de una violación de un hijo no deseado; y entonces toca sanar a esa mama entonces hay una psicóloga con muy buena experticia que hace todo ese proceso de sanación de esa mama, a re enamorar a esa mama otra vez de ese hijo para que empiece a venir de vez en cuando entonces de vez en cuando es cada 8 días; entonces el niño va avanzando y la familia se va comprometiendo y ve que hay cambios, en fin.
- INV. Y es que eso se evidencia en todas partes y muchos niños, pues Claudia y yo, que trabajamos también en el sector educativo pues de la básica primaria y secundaria pues yo, también de la secundaria uno veía niños también con muchísimas dificultades pero cuando un veía que era una familia comprometida acompañante el niño bien o mal, hay iba y uno podía encontrar un niño en las mismas condiciones que estaba ese otro niño con una familia acompañante ...de todas maneras la familia forma parte del desarrollo emocional, educativo, espiritual todo lo que sea de la persona.
- **AMH.** Si, de ahí la importancia digamos de poder identificar dentro del campo de lo social cuales son los aspectos generativos puede ser la familia más consumidora, expendedora, maltratadora, pero con algo que le encontremos generativo bueno entre todo lo que podamos encontrar negativo con que empecemos a reforzar eso generativo eso empieza digamos a levantar un poco lo vulnerativo para los niñas y niños